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8. Считаете ли Вы, что необходимо вернуться к практике 
прямых выборов глав органов местного самоуправления: 
губернаторов, мэров городов, глав районов Красноярского 
края?

9.Поддерживаете  ли Вы идею установки в городе 
Красноярске бюста И. В. Сталина, который был изготовлен 
на народные средства?

10. Считаете ли Вы, что власти должны незамедлительно  принять 
меры по резкому увеличению  мест    в    детских дошкольных 
учреждениях, в том числе и за счет возврата зданий и сооружений, 
ранее принадлежавшим детским садам?

7. Считаете  ли Вы, что граждане России должны получить 
реальную  возможность независимо от желания властей решать 
любые общественно значимые  вопросы    на референдумах  
всероссийского, регионального и местного значения?

6. Поддерживаете ли Вы предложение о замене плоской 
шкалы подоходного налога на прогрессивную с увеличени-
ем налога на сверхдоходы богатых и освобождением от на-
лога малоимущих?

1. Считаете ли Вы, что земля, природные ресурсы и ключе-
вые отрасли экономики должны находиться в государственной 
собственности и в связи с этим необходимо провести нацио-
нализацию предприятий нефтегазовой, угольной, металлурги-
ческой и оборонной промышленности, электроэнергетики и же-
лезнодорожного транспорта?

2. Согласны ли Вы с тем, что плату за жилье и коммунальные 
услуги следует ограничить 10% от суммарного дохода семьи?

3. Считаете ли Вы, что государство должно взять на себя от-
ветственность за продовольственную безопасность страны, 
за качество продуктов питания, лекарств и товаров первой 
необходимости и не допускать произвольного роста цен на 
них?

4. Согласны ли Вы, что возраст выхода на пенсию по старо-
сти для граждан России не должен увеличиваться?

5. Согласны ли Вы, что любые изменения в законодатель-
стве, ухудшающие доступ граждан к образованию, охране 
здоровья и культуре, не должны допускаться и в связи с этим 
Федеральный закон № 83 подлежит немедленной отмене?

Народный референдум
1 февраля – 30 сентября 2011 года

Бюллетень для голосования
На каждый вопрос вам необходимо ответить «Да» либо «Нет».

Свой вариант ответа впишите в свободную клетку справа от вопроса

Россия, труд, народовластие, социализм!

КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! Набирает силу Народный референдум. Сотни красноярцев уже 
ответили на вопросы бюллетеня. Практически во всех населенных пунктах работают 
и будут работать пикеты, на которых каждый может выразить свою позицию по 
вопросам, которые партия выносит на всенародное обсуждеие.

Мы хотим, чтобы у каждого желающего была возможность принять участие 
в голосовании.  Бюллетень можно получить не только на пикетах. В некоторых 
населенных пунктах актив пойдет по дворам и квартирам. Еще одну возможность 
даём сегодня мы, публикуя бюллетень. Остается его заполнить и передать в местное 
отделение КПРФ или прислать его письмом в крайком КПРФ или редакцию. На 
свободном поле газеты укажите, пожалуйста, фамилию, имя, отчество, год  рождения, 
свой адрес. И распишитесь. Эти данные будут сохраняться конфиденциально, они 
нужны исключительно для организаторов референдума и для того, чтобы никто не 
упрекнул в подтасовке.  Голосуйте! Делайте выбор! Голосуйте за будущее!

1._______________________________________________________________________________________________
(Фамилия, имя, отчество)

2._______________________________________________________________________________________________
(Год рождения)

3._______________________________________________________________________________________________
(Домашний адрес)

4._______________________________________________________________________________________________
(Подпись)

– Петр Петрович, каким был прошлый 
год для регионального отделения КПРФ 
нашего края?

– Подводя итоги, следует сказать о том, 
что 2010 год для партии КПРФ был годом 
юбилейных мероприятий. Прошло праздно-
вание 65-летия Великой Победы в Великой 
Отечественной войне и юбилей Владимира 
Ильича Ленина. Кроме того, в течение года 
нами были организованы и проведены мно-
гие акции протеста: против платного обра-
зования, здравоохранения, повышения цен 
на продукты первой необходимости, тари-
фов ЖКХ, стоимости на электроэнергию и 
другие. Хотелось бы отметить, что удалось 
решить ряд вопросов, поставленных перед 
нами избирателями, так как семь депутатов 
от КПРФ, входящих в состав Законодатель-
ного собрания, ведут активную законода-
тельную деятельность. По традиции в завер-
шение календарного года во всех отделениях 
КПРФ проведены отчетно-выборные конфе-
ренции, где подводились итоги, избрано но-
вое руководство, а также отмечены лучшие 
ячейки и партийные активисты.

– Расскажите о перспективах, каковы 
будут приоритеты для красноярских ком-
мунистов в наступившем году?

– Первое, что мы планируем сделать, – 
провести краевой съезд депутатов-комму-
нистов всех уровней, а также слет секрета-
рей первичных организаций. Я бы сказал, 
что 2011 год для всех партий без исключения 
станет предвыборным. Исходя из этого, мы 
намерены серьезно заняться подготовкой 
к выборам в Государственную думу и Зако-
нодательное собрание. Оценивая потенци-
ал партии, можно сказать, что у нас есть не-
плохие шансы занять достаточно крепкие по-
зиции. Особенно это становится понятно по-

сле встреч с избирателями, когда слышишь 
народное недовольство существующей жиз-
нью, видишь проблемы, связанные с реше-
нием вопросов первой необходимости, та-
ких как медицинская помощь, образование, 
запредельное повышение стоимости услуг, 
необходимых для жизни человека. В связи с 
этим в КПРФ разработана и предложена Ан-
тикризисная программа по спасению стра-
ны. Мы считаем, что слова об окончании эко-
номического кризиса пока преждевременны 
и совершенно необоснованны. Кроме того, 
в 2011 году состоится съезд КПРФ, который 
по традиции пройдет в Москве. Будет ут-
вержден список депутатов, идущих в Госду-
му, а также внесены изменения в Устав пар-
тии КПРФ, которые сделают его более понят-
ным и адаптированным к реалиям современ-
ной жизни.

– Если говорить о знаковых мест-
ных событиях, как Компартия готовится 
к предстоящему экономическому фору-
му? (Интерьвью проводилось накануне фо-
рума. РЕД.)

– Первое, что наша партия готовит-
ся предложить, – это уделить значительное 
внимание промышленности, сельскому хо-
зяйству, а также продуктам питания. Суть за-
ключается в том, чтобы провести мониторинг 
цен и объемов животноводческой продукции 
по всему краю, и уже на основании этих ис-
следований закупать продукты в других ре-
гионах и развивать собственное производ-
ство. Для этого в первую очередь необходи-
мо увеличить дотации агропромышленному 
комплексу края. Во всем мире на развитие 
АПК выделяются значительные суммы, а в 
России и в частности в Красноярском крае 
на эти цели предусмотрен весьма незначи-
тельный бюджет. Данную практику нужно ме-

нять и начинать с грамотного просчета ситу-
ации. Также мы считаем, что настал момент, 
когда Россия должна позаимствовать амери-
канскую экономическую модель: все страте-
гически важные производственные предпри-
ятия должны принадлежать государству. В 
рамках Красноярского края хотелось бы об-
ратить особое внимание на лесоперераба-
тывающую промышленность. Ситуация, ког-
да наш лес кругляком уходит в другие регио-
ны или того хуже – за границу, а потом в виде 
готовой продукции и по огромной стоимо-
сти возвращается к нам же, достаточно аб-
сурдна, и ее нужно кардинально менять. Еще 
одна сторона экономической жизни края, на 
которую Компартия планирует обратить осо-
бое внимание участников форума, – это со-
стояние городского общественного транс-
порта в краевом центре и территориях края. 

«Реноме».

О том, каким был для Красноярского регионального отделения 
КПРФ  2010  год и каким видится наступивший 2011-й, журналу 
«Реноме» рассказывает первый секретарь крайкома КПРФ, депу-
тат Законодательного собрания Петр Медведев

Юбилей

«У нас есть шансы занять
достаточно крепкие позиции»

«У нас есть шансы занять
достаточно крепкие позиции»

Назаровские коммунисты  
тепло и душевно поздравили 
своего товарища – второго 
секретаря городского 
комитета партии Василия 
Васильевича Куята с юбилеем.

В городском музее 
собрались товарищи юбиляра. 
Было много поздравлений 
и пожеланий. Принявший 
участие в торжестве первый 
секретарь крайкома партии 
вручил В. В. Куяту высшую 
награду партии – орден ЦК 
КПРФ «Партийная доблесть». 
Василий Васильевич 
принимает самое активное 
участие в жизни партийной 
организции. Он был одним 
из тех, кто стоял у истоков ее 
восстановления.  

Памяти И. В. Сталина

Итоги и перспективы

Выборы

Он стоял
у истоков
Он стоял
у истоков

Демарш 
коммунистов 
Эвенкии

4 марта 2011 года общее со-
брание членов КПРФ Эвен-
кийского местного отделения 
КПРФ вынесло решение: реко-
мендовать всем кандидатам в де-
путаты Эвенкийского районного 
Совета депутатов третьего созы-
ва, выдвинутым местным отделе-
нием КПРФ, снять с регистра-
ции свои кандидатуры. 

Данное решение является де-
маршем местного отделения 
КПРФ в связи с отказом избира-
тельной комиссии Эвенкийско-
го муниципального района заре-
гистрировать список кандидатов 
от КПРФ на выборах депутатов 
Эвенкийского районного Совета  
депутатов третьего созыва. 

– Коммунисты Эвенкии вос-
приняли это как препятствие 
участию в выборах единствен-
ной оппозиционной партии, ко-
торая реально могла потеснить 
на этих  выборах «Единую Рос-
сию», – говорит первый секре-
тарь Эвенкийского местного от-
деления КПРФ В. А. Ботулу. – 
Включение «Единой Россией» 
административного ресурса по-
казало слабость партии власти 
в Эвенкии, боязнь единороссов 
провести свободные демократи-
ческие выборы. Они хотят, что-
бы не было реальной альтернати-
вы партии власти. Эвенкийское 
местное отделение КПРФ реко-
мендовало кандидатам, выдвину-
тым по одномандатным округам,  
снять свои кандидатуры с выбо-
ров в знак протеста против сня-
тия с выборов партии коммуни-
стов и в связи с отсутствием сво-
бодных демократических выбо-
ров в Эвенкии.    

Более того, коммунисты Эвен-
кии заявляют о том, что они  не 
поддерживают ни одну полити-
ческую партию, участвующую на 
«эвенкийских выборах»:

«Мы не признаем  легитимны-
ми эти выборы».

Степан  ОСОГОСТОК, 
общественный корреспон-
дент газеты «За Победу!».

Заявление 
к р а й к о м а 
КПРФ

Выборная кампания в Эвенкии 
показала несостоятельность из-
бирательной системы.

Партия власти «Единая Рос-
сия», терпящяя провал за прова-
лом, проявляет нервозность, ис-
терику. Ее пугает растущее влия-
ние КПРФ. Именно поэтому она 
цинично и беспрепятственно ис-
пользует административный ре-
сурс, давление на кандидатов-ком-
мунистов. 

Поэтому вполне объяснима по-
зиция кандидатов от КПРФ, ко-
торые заявили об отказе в даль-
нейшем участии в постыдном 
спектакле, именуемом выборами 
депутатов Эвенкийского муници-
пального района. У них нет равных 
условий ведения избирательной 
кампании, несмотря на то, что Пре-
зидент Медведев постоянно декла-
рирует равные возможности поли-
тических партий в общественной 
жизни страны. 

Но в Эвенкии идеи главы госу-
дарства – не указ. Это нарушение 
прав человека и Конституции.Вы-
ражаем не протест, так как в со-
временной России, где попирают-
ся права и свободы граждан, это 
бессмысленно, а презрение партии 
власти.

Краевой комитет КПРФ.

!
Фракция КПРФ Госдумы настаивает на выступле-
нии в стенах парламента Владимира Путина с отче-
том о борьбе с терроризмом. Один из подписавших 
проект постановления, депутат Сергей Обухов, зая-
вил, что коммунистов тревожит ситуация с рассле-
дованием теракта в  Домодедовои и сам факт рез-

кого роста террористической активности. Однако в «Единой 
России» уже заявили, что не поддержат эту инициативу КПРФ: 
эти вопросы якобы надо задавать не Путину.

«Эхо Москвы».

5 марта, в день памяти И. В. Сталина, коммунисты Красно-
ярска по традиции провели акцию памяти у мемориала «Кан-
дальный путь».

Открывая акцию, первый секретарь Красноярского городско-
го комитета партии В. С. БЕДАРЕВ отметил, что Сталин был вы-
дающимся партийным и государственным деятелем, при нем стра-
на достигла невиданных высот, в том числе и заложила основу для 
прорыва в космос. 

Эту мысль продолжили взявшие слово: первый секретарь Крас-
ноярского крайкома партии П. П. МЕДВЕДЕВ, председатель кон-
трольно-ревизионной комиссии городской партийной организации 
И. С. БОРТНИКОВ, председатель совета секретарей первичных от-
делений Октябрьского района Е. Г. ГУЩИНА, секретарь первично-
го отделения КПРФ в Ленинском районе Л.  В. ЖОВНАВАТЮК.

Они подчеркивали, что время, отпущенное Сталину и нынешним 

«реформаторам», использовано по-разному. Эпоха Сталина была 
эпохой созидания, укрепления мощи государства, а 20 лет после 
свержения Советской власти стали временем разрушения. Стра-
на катится в пропасть. Именно поэтому режиму так ненавистен Ста-
лин. Собравшиеся приняли резолюцию, в которой содержится тре-
бование прекратить нападки на советское прошлое и деятелей со-
ветской эпохи.

Учитывая, что один из вопросов Народного референдума вы-
ражает отношение красноярцев к установке в Красноярске бюста 
Сталина, изготовленного на народные пожертвования, резолюция 
предлагает руководству края и города прислушаться к мнению на-
рода. 

Собравшиеся возложили алые гвоздики к подножью мемориала.
Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.
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Референдум множит 
ряды сторонников

ТЮМЕНЬ. Коммунисты области к сбору подписей в поддержку 
Народного референдума подошли, кардинально изменив организа-
ционную работу. 

Прошло заседание горкома КПРФ, затем – открытое собрание го-
родских коммунистов в виде круглого стола, с принятием резолюции 
с полной поддержкой и одобрением идеи Народного референдума. За-
тем, собрав  всех заведующих отделами по работе в административных 
округах Тюменского горкома КПРФ и секретарей первичных отделе-
ний, провели инструктаж по обработке бюллетеней и  по их заполне-
нию. Бюро горкома КПРФ начало индивидуальную работу с каждым 
коммунистом. Здесь выявилась интересная тенденция. Человек инте-
ресовался, сколько взял бюллетеней тот или иной  член КПРФ, и не  
хотел отставать. Если в силу каких либо  причин ему предлагалось чуть 
меньше количество бюллетеней, то были возражения. Коммунист го-
ворил, что он не хуже остальных справится. Таким образом, рекомен-
дация  бюро горкома КПРФ аналитическим  отделом была правиль-
ной и начала давать результаты. Одновременно началась  обработка по-
лученных подписанных бюллетеней с целью привлечения  сторонни-
ков в партию. И вот результат. На февральском бюро было принято 13 
человек.  В основном студенты и средний возраст. Также была созда-
на еще одна студенческая первичка  КПРФ.  В Тюмени считают про-
ведение  Народного  референдума своевременным и позволяющим пе-
ред федеральными и региональными выборными кампаниями проана-
лизировать свои силы, выявить слабые места в организации и скоррек-
тировать их. 

На все вопросы –  «Да!»
СТАВРОПОЛЬ. 12 февраля на Ставрополье стартовал Народный 

референдум, организованный КПРФ. 
В опросный лист вошли семь федеральных и один краевой вопрос: 

«Согласны ли Вы с тем, чтобы ввести мораторий на продажу земель 
сельскохозяйственного назначения в Ставропольском крае?», что осо-
бенно актуально для региона, граничащего с республиками Северного 
Кавказа.  Реакция граждан практически единодушна. Ответ на все во-
просы в основном «ДА»! 

Заставили власть снять маску
НОВГОРОД. В здании Новгородского обкома КПРФ состоялась 

пресс-конференция для СМИ по вопросу о проведении на террито-
рии области Народного референдума. 

Вел пресс-конференцию первый секретарь ОК КПРФ Валерий Гай-
дым.  В конференц-зале, где собрались журналисты, уже можно было 
увидеть стопы отпечатанных бюллетеней и урну для голосования, 
спецвыпуски газеты, посвященной Народному референдуму, и инфор-
мационные бюллетени. Можно было даже самим попробовать запол-
нить бюллетень, ответив на восемь вопросов, которые обсуждаются на 
Народном референдуме в Новгородской области.  Понятней и ближе 
становилось выступление лидера новгородских коммунистов.  Впро-
чем, вещи, о которых он говорил, и так достаточно прочувствованы 
каждым из участников пресс-конференции, как говорится, испытаны 
на своей шкуре. Потому что говорил он об урезанных статьях бюджета, 
о напряженном социально-экономическом положении области, о росте 
тарифов ЖКХ и одновременном сокращении субсидий на квартплату, 
о недоступности ипотеки для сотен молодых семей, росте инфляции, 
которая значительно превышает официальные показатели, о том, что 
«Единая Россия» завела страну в тупик. Валерий Гайдым ознакомил 
журналистов с вопросами, которые стоят в бюллетенях для голосова-
ния, объяснил, почему ставятся именно эти вопросы и насколько важ-
ные проблемы они затрагивают. Журналисты интересовались методи-
кой работы с бюллетенями, где будут пункты сбора голосов, как будет 
осуществляться поквартирный обход агитаторами, сколько тысяч го-
лосов рассчитывают собрать в ходе Народного референдума в области.  

– Считают ли коммунисты, что они проиграли борьбу за проспект 
Карла Маркса в великом Новгороде? – и такой вопрос прозвучал на 
пресс-конференции.

– Нет, мы не проиграли, – ответил Валерий Гайдым. – Тысячи лю-
дей встали на нашу сторону, и это увидели все. Тысячи людей принима-
ли участие в Интернет-голосовании, выступали на митингах, стояли в 
пикетах, подписывались под резолюциями, писали письма мэру и Пре-
зиденту, собирали подписи против переименования проспекта. Город-
ская власть открыто, нагло игнорировала желание новгородцев, пере-
шагнула через общественное мнение и открыла свое подлинное лицо. 
Теперь все увидели, что же такое на самом деле новгородская демокра-
тия!  Мы заставили власть снять маску, и в этом тоже положительный 
результат нашей борьбы.

«Нет» – ядерной помойке!
КУРСК. Постановлением бюро Курского ОК КПРФ создан штаб 

по проведению Народного референдума на территории региона. 
Утверждены вопросы референдума, шесть из которых – федераль-

ные и один – местный. В Курске прошла информация о том, что здесь 
могут построить центр по переработке урановых стержней.  Первый се-
кретарь Курского ОК КПРФ, член ЦК КПРФ Николай Иванов высту-
пил с заявлением  «Не позволим превратить соловьиный край в ядер-
ную помойку!». Вопрос «Согласны ли вы с требованием Курского ОК 
КПРФ о предотвращении строительства центра по утилизации ядер-
ных отходов на территории Курской области!» был включен восьмым в 
список вопросов референдума, опубликован в местной партийной газе-
те «Голос народа» тиражом 40 тысяч и распространен по городу и обла-
сти. Агитаторы, члены мобильной группы активно работают с людьми, 
собирая подписи под референдумом, заодно и агитируя курян голосо-
вать за КПРФ на выборах депутатов Курской областной думы V созы-
ва, которые будут проходить 13 марта. 

Три способа проголосовать
КРАСНОДАР. На Кубани развернулось голосование в  рамках 

Народного референдума. 
Для  его подготовки по решению бюро Краснодарского крайкома 

КПРФ в конце января – начале февраля были проведены четыре зо-
нальных совещания партактива: в Армавире, Крымске, Тимашевске и 
Тихорецке. На каждом из совещаний участвовали делегации из 8 – 10 
местных отделений Компартии. В составе делегаций были руководите-
ли районных, городских комитетов КПРФ, начальники избирательных 
штабов, секретари крупных первичек, коммунисты-депутаты, предста-
вительных органов местного самоуправления и Законодательного со-
брания Краснодарского края.  Рассмотрены вопросы: «Об организаци-
онных задачах местных партийных комитетов по проведению Народ-
ного референдума и подготовке выборов в Государственную думу», «О 
роли депутатского корпуса КПРФ в реализации общепартийных за-
дач». Также совещание  актива КПРФ, посвященное организации  ра-
боты по проведению Народного референдума, состоялось в Красно-
даре. На всех совещаниях прошел обмен практическим опытом, были 
внесены предложения по агитационно-пропагандистской работе. Каж-
дое местное отделение КПРФ получило методические и информаци-
онные материалы, Памятки для депутатов местного самоуправления, а 
также Открытое письмо лидера КПРФ Г. А. Зюганова Президенту РФ 
Д. А. Медведеву – по количеству первичных отделений – и  обращение 
Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зюганова к каждому коммунисту – по 
количеству членов КПРФ, состоящих на партийном учете в соответ-
ствующем подразделении партии.

На территории Краснодарского края бюллетени Народного рефе-
рендума включают в себя 9 вопросов: первые семь – такие же, как и по 
всей России. Восьмой вопрос: «Поддерживаете ли Вы предложение об 
увеличении государственной поддержки сельского хозяйства страны и 
выделении на эти цели не менее 10% средств расходной части бюдже-
та Российской Федерации?» – поставлен в бюллетень решением бюро 
Краснодарского краевого комитета КПРФ в соответствии с рекоменда-
циями ЦК партии для аграрных регионов.  

Наконец, девятый вопрос: «Доверяете ли Вы главе администрации 
(губернатору) Краснодарского края А. Н. Ткачеву?» – сформулирован 
исходя из Заявления ЦК КПРФ об истоках трагедии в станице Кущев-
ской; в этом Заявлении был поставлен вопрос об отставке губернатора, 
а затем требование отставки было выдвинуто на краевой конференции 
КПРФ в декабре прошлого года.  Выразить свое мнение по вопросам 
референдума в Краснодарском крае можно тремя способами. 

Первый – посредством заполнения бюллетеня.
Второй – через газету «Советская Кубань». В газете регулярно раз-

мещаются формы бюллетеня. Вырезанные из газеты бюллетени с отве-
тами высылаются в крайком КПРФ.  

Третий – Интернет-голосование, которое проходит на официальном 
сайте Краснодарского краевого отделения КПРФ kubkprf.ru.

По матераилам сайтов региональных отделений КПРФ.

Референдум 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Семинар-совещание секретарей региональных отделений КПРФ Сибирского федерального округа

С. Г. ЛЕВЧЕНКО, первый 
секретарь Иркутского обкома 
КПРФ, депутат Государствен-
ной думы:

– 20 мая прошлого года мэ-
ром города Братска был избран 
Александр Васильевич Серов. 

Они действуют методом провокаций
После того как «Единая Рос-
сия» в Иркутской области с тре-
ском провалила выборы  круп-
ных городах –  в Иркутске, Усть-
Илимске, Усолье, – они не стали 
выдвигать потенциально свое-
го кандидата, зато двоих «мед-
вежьих» кандидатов выдвинули 
подпольно, самовыдвижением. 
Два единоросса противостояли 
нашему кандидату от КПРФ, пы-
таясь его ослабить. 

Ничего не получилось! Се-
ров набрал боле 40 %, а его со-
перники –  меньше, чем он один. 
Александр Васильевич  начал 
свою деятельность решитель-
но. Этого требовала обстанов-
ка, связанная с подготовкой к 
зиме. Во-вторых, он серьезно 
обратил внимание на комму-
нальную службу. В городе есть 
некий «коммунальный барон», 
который подмял под себя все 
управляющие компании города. 
Из государственной собствен-
ности вся сфера перешла в руки 

одного человека. Кроме того, он 
прихватил наиболее прибыль-
ную компанию – «Тепловодо-
канал». За последние годы он 
трижды банкротил эту компа-
нию и умыкнул таким образом 
более 200 миллионов рублей. 
Александр Васильевич предло-
жил «барону» вернуть все в му-
ниципальную собственность. 
Компанию пришлось вернуть, 
но так как раньше она была хо-
рошей кормушкой для чиновни-
ков, это понравилось не всем. 
Против мэра-коммуниста нача-
лись провокации.

Именно «коммунальный ба-
рон» взял на себя роль провока-
тора: написал заявление о яко-
бы вымогаемой А. В. Серовым 
взятке. Вскоре на своем авто-
мобиле взялся довезти мэра до 
дома и при этом пытался пере-
дать ему какую-то папку. Алек-
сандр Васильевич не взял на-
вязываемую ему папку и ушел в 
свою квартиру. Сразу после это-

го к нему начала ломиться груп-
па захвата, фактически руково-
димая начальником горотдела  
ФСБ Жаровым.

  Мэр по телефону связал-
ся со мной,  городским коми-
тетом КПРФ, заявив о провока-
ции. Коммунисты Братска тут 
же прибыли к дому А. В. Серо-
ва, стали свидетелями полицей-
ского произвола и организова-
ли моральную поддержку мэру.

   Обыск в квартире, продол-
жавшийся всю ночь, не дал ни-
каких результатов. Следствие 
не обнаружило ни денег, ни по-
пытки их уничтожения, ни по-
пытки выбросить их из кварти-
ры, что и было зафиксировано в 
протоколе обыска.

  В то же время под обманным 
предлогом проведения учений 
ГО и ЧС другая группа проникла 
в служебный кабинет мэра, про-
вела там обыск и тоже не обна-
ружила ничего. Еще одна груп-
па, ворвавшись в квартиру сына 

А. В. Серова, изъяла его ноут-
бук. У Александра Васильеви-
ча изъяты личные вещи: костю-
мы, рубашки, галстуки, курт-
ка, портфель, полотенце. После 
бессонной ночи мэра задержа-
ли и начали допрос, длившийся 
до вечера. 

   Жители Братска не верят 
нынешней власти, правоохра-
нительным органам, считают 
арест незаконным. С первого 
дня ареста братчане под руко-
водством городского комитета 
КПРФ проводят многочислен-
ные митинги и пикеты. 

Около здания городской ад-
министрации собралось около 
двух тысяч человек, стали тре-
бовать объяснений.

Никто ничего не объяснил, 
зато на разгон «несанкциони-
рованного митинга» были бро-
шены силы милиции. Но, увидев 
массу решительно настроенных 
людей, стражи порядка отсту-
пили, подождав, пока народ сам 

не покинул площадь. Оставших-
ся активистов пытались аресто-
вать, в том числе – первого се-
кретаря горкома Ирину Рычко-
ву, депутата Законодательного 
собрания. Вырвали у нее из рук 
удостоверение и забрали в ми-
лицию нескольких человек, ко-
торых избили.

Испугавшись наших даль-
нейших действий, стянули в го-
род милицейские силы из со-
седних городов, а Серова тай-
но вывезли в Иркутск, за 700 
километров, где продолжают 
следственные действия. Надо 
подчеркнуть, что документы 
на обыск не содержали печати 
следственного комитета. После 
этого нескольких наших това-
рищей арестовывали, но после 
нашего вмешательства их отпу-
скали в течение 2 – 3 часов.

(По сообщению 
С. Г. Левченко участники се-
минара приняли заявление).

А. А. ПРОКОФЬЕВ, заме-
ститель заведующего отде-
лом по информационно-ана-
литической работе и прове-
дению выборных кампаний 
ЦК КПРФ:

– Мы сегодня много говори-
ли о темах избирательной кам-
пании. И хотелось бы остано-
виться на взаимодействии кам-
паний федерального и регио-
нального уровней. 

Почему так важен слоган? 
Мы не можем превратить фе-
деральную кампанию в ви-
негрет слоганов. Избиратель 
не в состоянии запомнить мно-
го слоганов, тем более –  в ус-
ловиях ограниченных медиаре-
сурсов. Важно выбрать наибо-

Только у КПРФ – чёткая программа
лее значимые. 

Второй момент –  надо опи-
раться на общие темы кам-
пании. Хотя понятно, что в каж-
дом регионе есть свои специ-
фические проблемы. В целом 
по стилю кампании каждый из-
биратель должен сразу понять, 
что это – кандидат от КПРФ. 

Надо помнить, что агита-
ция становится эффектив-
нее, когда она насыщается 
примерами из родного реги-
она.

Не следует бояться «раннего 
старта избирательной кампа-
нии», так как именно он позво-
лит избирателю заранее опре-
делиться с выбором. Сейчас, 
когда на этом поле затишье, 
нам намного легче дойти до из-
бирателя. И мы должны этот 
момент использовать.

В пример из прошлой кам-
пании можно сказать, что до ее 
старта было выпущено 23 мил-
лиона экземпляра продукции. 

Мы не можем иметь мно-
го телевизионного времени, 
но даже минимальное присут-
ствие в эфире важно, так как 
речь идет не об агитации но-
вых избирателей, а о сохра-
нении тех, кто на нас ориен-
тирован.

И если раньше в городе были 
плакаты и билборды с агитаци-
онными материалами КПРФ, 
то они должны появиться и на 

этот раз. Иначе избиратель мо-
жет усомниться: а участвуют ли 
коммунисты в выборах? Надо 
ли идти голосовать? Раз нет 
КПРФ, то стоит ли участвовать 
в выборах?

Сопутствующим факто-
ром, конечно же, станет На-
родный референдум и полное 
использование законодатель-
ства о равном доступе полити-
ческих партий к СМИ. Конечно, 
закон этот несовершенен, но 
мы должны использовать все 
возможности.

Нельзя исключать и такой 
фактор, что часть избирате-
лей нередко делает выбор 
непосредственно на изби-
рательном участке, это надо 
учитывать при разработке пла-
катов. Для каждого кандидата 
надо подготовить вопросник с 
ключевыми вопросами: зачем я 
иду на выборы? какова моя по-
литическая позиция? мое отно-
шение к оппонентам? и рассказ 
о себе. Главный наш оппонент 
–  «Единая Россия» будет 
раскручивать образ сильной 
партии, а приход к власти оп-
позиции будет представлять 
как конец света. 

Если раньше был  аморфный 
«План Путина», то теперь еди-
нороссы будут презентовать 
более конкретные программы 
типа строительства дорог. 

Надо учитывать и то, что 

если раньше единороссы ухо-
дили от прямой полемики с оп-
понентами, то теперь в их стра-
тегии появляются элементы на-
пористости и агрессивности 
по отношению к политическим 
конкурентам. Это проявилось, 
в частности, на выборах в мар-
те прошлого года.

На выборах в октябре про-
шлого года эти методы допол-
нились административным ре-
сурсом.

Единороссы будут также 
делать ставку на социально 
зависимые группы избирате-
лей, и в этом нет ничего но-
вого.

Необходимо помнить и о 
том, что наши оппоненты будут 
педалировать тему ослабления 
позиций КПРФ.

Это происходит потому, что у 
самой «Единой России» провал 
следует за провалом. Это не-
самостоятельная и беспомощ-
ная партия – «машина голосо-
вания» исполнительной власти. 
Это партия, выполняющая волю 
конкретных финансово-эконо-
мических групп, и надо все это 
активно показывать.

Единственная партия, ко-
торая на протяжении всех по-
следних лет излагает четкие 
программы, – это КПРФ.

О «Справедливой России» 
надо заметить, что опасность 
этой партии заключается вот в 

чем. Как показали последние 
выборы, в регионах, где спра-
ведливороссам можно догово-
риться с губернаторами, они 
так и поступают, а где выгоднее 
вести конфликтную кампанию, 
ведут такую. Они подстраива-
ются под конкретный регион. 
Мы должны донести до изби-
рателя, что образ этой пар-
тии можно сформулировать 
словами «Ни рыба ни мясо». 
Где возможно – она критикуют 
власть, создавая иллюзию оп-
позиционности.

Часть избирателей не опре-
делила своего отношения к 
«Справедливой России», это 

надо учитывать. Партия пытает-
ся усилить свою привлекатель-
ность, в частности есть проект 
–  сделать партийной эмбле-
мой тигра. К тому же людей, ко-
торых вытесняет «Единая Рос-
сия», подбирают справедливо-
россы.

Самые веские аргументы – 
в том, что «Единая Россия» и 
«Справедливая Россия» очень 
близки по духу, так как слепле-
ны из одного кремлёвского те-
ста. Эсеры («Справедливая 
Россия»)в отличие от фракции 
КПРФ поддержали кандидату-
ру Путина. Избиратель должен 
знать об этом. 

А. М. БОГАЧЕВ, консультант 
информационно-аналитиче-
ского отдела ЦК КПРФ:

– Я буду говорить с позиции 
практической психологии и от-
вечать в этом контексте на во-
просы «что происходит?» и «что 
делать?», на конкретных приме-
рах.

Большое количество из-
бирателей по-прежнему на-
ходится в состоянии апатии, 
скрытого чувства вины и од-
новременно  жаждут возвра-
щения к советским ценно-
стям, базовым ценностям 
русской советской цивилиза-
ции. 

Обратимся к результатам ис-
следования ВЦИОМ, официаль-
ной социологической службы 
режима. Согласно этим данным, 
сегодня примерно 60% граждан 
России отрицательно относятся 
к тем, кто вышел на Манежную 
площадь. Это много. 

В чем же причина такого по-
ложения вещей? Ответить на по-
ставленный вопрос мы  можем, 
обратившись к другим данным 
ВЦИОМ. 

Согласно результатам того 
же опроса, большинство из 
этих 60% – избиратель «Еди-
ной России». И при этом отно-
сительно пожилой избиратель, 
старше 40 – 45 лет. 

О чем это говорит? С одной 
стороны, здесь сказалась охра-
нительная функция русской со-
ветской культуры. Это, конечно, 
мы должны учитывать, когда бу-
дем обращаться к избирателям. 

А с другой стороны, сыгра-
ла свою роль так называемая 
психология жертвы и вызыва-
емый ею синдром выученной 
беспомощности. Психолога-
ми был в свое время проведен 
эксперимент, во время которого 
разных животных: зайцев, крыс 
– сажали в вольер и били элек-
трическим током, закрывая вы-
ход, раз, два, три, многократно. 
А затем через какое-то время 

У нас есть уникальный шанс
открывали дверцу и продолжали 
бить током. Так вот, оказалось, 
что животные не выбегали, они 
падали и поднимали лапки. Этот 
феномен и был назван синдро-
мом выученной беспомощно-
сти. Необходимо понимать, что 
среди носителей русской совет-
ской культуры сегодня синдром 
выученной беспомощности яв-
ляется повсеместной бедой. 

Мы не умеем защищаться, 
бороться, у нас утеряна спо-
собность что-то делать, за-
щититься от агрессии, начи-
ная от защиты себя на улице 
и заканчивая защитой против 
грабительских действий вла-
сти. 

«Единая Россия» делает то же 
самое, что и компания «Теле-2», 
демонстрирующая гражданам 
России плакаты с замахиваю-
щимися на них бандитами. Мол, 
либо мы вас будем бить, 
либо вы будете с нами в 
мафии. И люди покупают 
«симки» Теле-2»,  чтобы 
получить иллюзию нахож-
дения в «мафии». 

Другой используе-
мый властью сейчас 
прием можно назвать 
банальным словом 
«разводка». Под его воз-
действие попадают как 
раз примерно 60% изби-
рателей, голосующих за 
«ЕДРО».

Как действовали бан-
диты 90-х? Они говори-
ли жертве: «Сейчас мы 
тебе кишки наружу выпу-
стим, ты будешь их сам 
есть». И человек пугал-
ся до жути. А потом при-
ходила «добрая крыша», 
те же бандиты, и говори-
ли: «Ну, кишки не будем 
выпускать, просто отдай 
нам большую часть всего и иди с 
миром». И вот сейчас мы по те-
левидению слышим: страшный 
какой-то налог введут, 60-часо-
вой рабочий день, взорвали что-
то, новое МММ появилось, в Ку-
щевской – беспредельщики. И 
большинство народа бессозна-
тельно идет «под крышу» бандю-
ганов из «Единой России», под-
чиняются «мафии».

Да, мы должны учитывать, что 
большое количество избирате-
лей сегодня (которые, конечно, 
рано или поздно должны стать 
нашими) находится под влияни-
ем синдрома выученной беспо-
мощности, подчинились бандит-
ской власти и бессознательно 
боятся пойти против госмафии. 
А сказывается это в быту, на ули-

цах, в межнациональных отно-
шениях с теми, чьи культурные 
коды подразумевают необходи-
мость варварских действий.   

Представим, что на этих ули-
цах определенного государства, 
даже республики в России, кто-
то закричит «Наших бьют!». Факт, 
что большое количество людей 
сразу высыплет на улицу и унич-
тожит тех, кто «бьет наших». 

А у нас? Каждый может поста-
вить перед собой тяжкий вопрос: 
что будем делать мы в этом слу-
чае, много ли представителей 
русской культуры выйдет се-
годня на улицу защищать сво-
их? Нет, страшась бандитской 
власти, большинство носите-
лей русской культуры подчи-
няются  законам «зоны» и те-
ряют волю к жизни и соответ-
ственно к самозащите во всех 
сферах. 

Итак, первый базовый факт – 
синдром выученной беспомощ-
ности, который овладел и до сих 
пор владеет большинством из-
бирателей, и это во многом из-
биратели «Единой России».

Обратимся к другим данным 
ВЦИОМ. Оказывается,  пятая 
часть его респондентов – поч-
ти 20% избирателей – готовы 
сегодня выйти на улицу и уча-
ствовать в действиях, кото-
рые происходили на Манеж-
ной. Причем большинство из 
тех, кто готов выйти на улицу и 
драться, – молодежь до 25 лет. И 
большинство из них, по данным 
опять же ВЦИОМ, поддержива-
ют либо ЛДПР, либо КПРФ, либо 
кого-то еще. 

Часть народа живет соглас-

но механизму выученной беспо-
мощности, а другая, пассионар-
ная его часть – вот как раз 20%, 
активная молодежь – по меха-
низму идентификации с агрес-
сором направляется ложным пу-
тем разрушения, а не созидания. 

Вот, что происходит, будет 
происходить и дальше все бо-
лее рельефным образом. И при-
ем «разводка» будет применять-
ся все активнее,  идентификация 
с агрессором станет еще более 
заманчивой для русской моло-
дежи, которая сама во многом 
выпадает из русской советской 
культуры. Но мы можем этому 
противостоять, более того, у нас 
появляется для этого историче-
ская возможность. Нужно дей-
ствовать. 

Действовать следующим об-
разом. Как мы можем привлечь 
к себе те 20% пассионарной мо-

лодежи, как го-
ворила Анна 
Н и к о л а е в н а 
Клюева, потен-
циальных изби-
рателей КПРФ? 
Им надо дать 
образ силы и 
действия. Се-
годня стихий-
но, по иници-
ативе снизу, 
формируются 
народные дру-
жины (это про-
исходит в Став-
рополе, это 
происходит во 
многих районах 
Питера и дру-
гих регионах 
России). Про-
цесс пытает-
ся перехватить 
власть.  Так, не-
сколько дней 

назад состоялась встреча фут-
больных болельщиков, ряда ор-
ганизаций националистического 
толка и МГЕР – «Молодой гвар-
дии» «Единой России» именно по 
вопросу  формирования народ-
ных дружин. С этой же инициати-
вой выступает ряд других орга-
низаций. А ведь это наше поле, 
это то, что делалось в СССР. На 
это немного надо денег, к нам 
идут бывшие военные, бывшие 
работники правоохранитель-
ных органов, спортсмены, они 
во многом русские патриоты и 
одновременно интернациона-
листы. Если у них есть какой-то 
в негативном плане национали-
стический момент, мы можем 
это скорректировать, потому 
что главное – в них живо совет-

ское прошлое. А молодежь идет 
за сильными, харизматическими 
лидерами. Немного нужно денег 
для организации народных дру-
жин, которые могут стать осно-
вой и для отрядов оперативно-
го реагирования, спортзалов, 
где могут тренироваться комму-
нисты, комсомольцы, наши сто-
ронники, просто активная мо-
лодежь, которую можно и нужно 
агитировать. 

Если на базе каждого рай-
кома, обкома найдется груп-
па людей, выдержанных иде-
ологически, ветеранов, кото-
рые смогли бы набрать нуж-
ных людей, то у  нас появится 
система таких народных дру-
жин. Их работу  можно подавать 
очень мощно в средствах мас-
совой информации, о них нач-
нут говорить «из уст в уста».  Так 
мы получим и реальное дело для 
пассионарной молодежи, и важ-
ный для избирательной компа-
нии образ силы. Кроме того,  мы 
сможем дать активным молодым 
людям альтернативу идентифи-
кации с агрессором, вернуть их 
в поле русской советской куль-
туры без возвращения к апатии. 

Пассионарная молодежь 
должна стать толчком силы, 
энергетики, с которой пойдут те 
60%, которым власть крайне ци-
нично отводит роль «терпил». 
Это – второй базовый факт. 

Следует отметить еще, что 
очень пассионарны, энергич-
ны сегодня люди, работающие 
в системе образования и науки. 
Это учителя, ученые. Они как раз 
могут, во-первых,  помочь пове-
рить в нас апатичному избирате-
лю, ориентированному на разго-
вор, а, во-вторых, помочь сфор-
мировать созидательное миро-
воззрение у активной молодежи. 

Приведу пример. Я беседо-
вал с человеком, тренирующим  
молодежь на базе Централь-
ного райкома Ленинграда. Ему 
очень важно, чтобы его обучали 
в идеологическом плане специ-
алисты.  Он готов слушать и по-
нимать, и ребята, которые стоят 
за ним, к этому готовы. Вот по-
тенциал наших сторонников 
(а они сегодня почти все наши 
сторонники): ученых, работ-
ников системы образования, 
науки. 

Альтернативная программа 
КПРФ в системе образования – 
не просто критика, а именно аль-
тернативная система вызывает 
огромный интерес. На всех уров-
нях, включая муниципальные, 
нужны конкретные образова-
тельные программы, в том числе 

относящиеся к патриотическим 
клубам, военно-патриотическим 
центрам. Нужно множество про-
грамм, создаваемых специали-
стами под эгидой КПРФ, кото-
рые могут задействоваться в со-
ответствующих государствен-
ных структурах, предлагаться 
в образовательных учрежде-
ниях самого разного плана. Та-
кие программы должны предъ-
являться избирателю. Ему это 
близко, его дети учатся в школе 
и пытаются пойти в вуз. 

Подведем итоги. Сегодня 
наши действия должны акцен-
тироваться на духовно-психоло-
гической безопасности (с нами 
ученые и учителя – мы можем 
предлагать альтернативные об-
разовательные программы, вне-
дрять их в отдельных ОУ, показы-
вать людям)  и  физической без-
опасности носителей русской 
советской культуры. 

Нужна народная милиция – к 
нам сейчас реально идут спор-
тсмены, бывшие военные, осо-
бенно воевавшие в Чечне, и со-
трудники органов безопасности, 
мы можем создавать центры 
спортивных занятий и помогать 
постовым по образцу советско-
го времени. 

Только тогда наш потенциаль-
ный избиратель сможет оценить 
достаточно абстрактные для 
него сейчас особенности нашей 
прекрасной программы.

Именно КПРФ – и толь-
ко КПРФ! –  прямо сейчас гото-
ва дать людям реальные и столь 
желанные рычаги  преодоления 
чувства вины и пустоты и побе-
ды над страхом, возвращения 
чувства безопасности без погро-
мов, без «запуска» новых и тоже 
деструктивных самообманов. Но 
для этого, повторюсь, надо най-
ти соприкосновение с пассио-
нарной частью молодежи и на-
править ее энергию на пробуж-
дение остальных россиян. 

Нужна реальная работа на 
«земле» с теми, кто сегодня 
живет подобно украинцам в 
период двойного гнета, гне-
та со стороны и своих поме-
щиков, и польских панов. Важ-
но и то, что предлагаемое выше 
не подвести под «экстремизм», 
– наоборот,  образ экстремиз-
ма при противодействии нашим 
действиям будет наклеиваться 
на власть. Еще более важно, что 
власти больше не удастся накле-
ивать на нас ярлык «бессильных 
говорунов»  

У нас сегодня – достаточ-
но уникальный шанс. Надо им 
воспользоваться. 
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20 лет 
без СССР

Результаты похоронной дея-
тельности «Единой России» впе-
чатляют: ежегодное сокрашение 
русских на миллион человек. По-
этому агитационному баннеру 
«Единой России» на кладбище – 
самое место.  Угробив Россию, 
партия предателей националь-
но-государственных интересов 
страны нашла единственное ме-
сто, где в ответ на свои лживые 
призывы не услышит ни брани, ни 
проклятий.  Результаты похорон-
ной деятельности партии, отве-
чающей за все в «этой стране», с 
гневом перечисляют граждане во 
множестве публикаций. Вот одно 
из мнений под шокирующей фо-
тографией с кладбищенской аги-
тации «Единой России».  
Ежегодно в России заканчи-

вают жизнь самоубийством до 60 
тысяч человек. 

Погибают от алкоголя – до 
50 тысяч.
Умирают от наркотиков – до 

30 тысяч.
Заканчивают жизнь от умыш-

ленных убийств до 30 тысяч.  
Потребление наркотиков 

за последние 10 лет в России уве-
личилось в 10 раз, и Россия стала 
крупнейшим в мире потребителем 
героина. 
Потребление алкоголя – в 

два раза выше уровня, за которым 
начинается генетическое вырож-
дение народа.  
Доля здоровых и новорож-

дённых детей не превышает 30 
процентов, а уже в старших клас-
сах снижается до 10, а доля детей 
с психическими отклонениями и 
расстройствами перевалила за 60. 
Смертность среди молодё-

жи за последние 10 лет выросла 
на 40 процентов.  
Только за последние пять 

лет покончили с собой 14 ты-
сяч подростков. Фиксируют са-
моубийство детей в возрасте до 
девяти лет!!! И это понятно: ведь 
возраст детей, когда начина-
ют курить, снизился до 11,5 лет, 
употреблять алкогольные напит-
ки начинают в возрасте до 13 лет, 
принимать наркотики – до 14 лет.  
Это что, тоже притянуто за уши? 

Такого никогда не было! На 
кладбищах – настоящий ажио-
таж! Там самые настоящие ме-
гаполисы мертвых, выросшие за 
последние годы! Кроме крема-
ториев, повального воровства и 
коррупции, ЕДРО и ее деятели 
ничего не могут нам предложить.

www.kprf.ru

Новый партийный проект «Единой России»?
Агитационному баннеру единороссов на кладбище – самое место

Листовка в газете

Когда же все-таки закончит-
ся абсурд в оценке деятельно-
сти И. В. Сталина и тупые ут-
верждения, что в советский 
период якобы у нас не было за-
боты о людях со стороны госу-
дарства, а были только лаге-
ря и заключенные, и победа  в 
Великой Отечественной вой-
не достигнута не под руковод-
ством И. В. Сталина и Комму-
нистической партии, которую 
он возглавлял, а пришла сама 
по себе?

Когда слушаешь этот бред в 
течение 20 лет, мне иногда кажет-
ся, что  я второй раз оказался под 
оккупацией.

Первый раз был под оккупа-
цией гитлеровскими войсками 
на территории Гомельской обла-
сти Белоруссии. Тогда мне при-
шлось читать одну газету. Назва-
ние не помню. Издавалась она на 
русском, но, видно, уже – преда-
телями, которые пошли служить 
гитлеровскому режиму. 

В этой газетке восхвалялось, 
что немцы освободили нас от 
коммунистов и от И. В. Стали-
на. Сопоставляя ту клевету на 
Сталина и на коммунистов с 
нынешней, я почти не нахожу 
никакого отличий. Чего только 
стоят Н. Сванидзе и его подель-
ник  Л. Млечин в программе «Суд 
времени»!  Кем-то из крупных чи-
новников для послушных буржу-
азных СМИ разрабатываться спе-
циальный план –  чернить совет-
ское прошлое и его руководите-
лей. 

Переключая однажды каналы, 
наткнулся на третий день «Суда 
времени» – о индустриализации 
в СССР. Если в третьей переда-
че – столько грязи, то сколько же 
надо было выплеснуть зла на на-
род, на страну! Затем пришлось 
смотреть третью и пятую переда-
чи «Суда времени» –  о послево-
енном строительстве в СССР. Им 
одного дня всегда не хватает. По 
три дня мусолят, наслаждаются...

Меня удивляет: как выгодна 
буржуазии сплошная ложь о со-
ветском прошлом с увеличением 
негатива в разы.  При нынешнем 
развале во всех сферах жизни та-
кое вполне объяснимо.

Хотелось бы возразить пло-
хому и коснуться нынешних про-
блем.

Я не молод. И мне люди на-
много старше, когда в пере-
стройку началась полоса «черну-
хи», рассказывали, что вредите-
ли были, когда проводилась ин-
дустриализация страны. Они как 
могли мешали молодому совет-
скому государству. Это факт. 

Но у Сванидзе – своя правда. 
В моей семье никто не подвер-
гался репрессиям, видно, лишь 
только потому, что для врагов Со-
ветской власти мои родители не 
подходили: обыкновенные сель-
ские жители, которые знали толь-
ко труд на земле. И таких были 
миллионы. 

Когда мне не было  и 6 лет, я 
остался без матери. Она умерла 
в 1938 году. Отца не стало в годы 
войны.

Мне пришлось лично видеть 
героизм наших воинов при вы-
нужденном отступлении в первые 
трагические дни войны. Видел, 
как освобождалась наша терри-
тория от оккупантов.

Во время оккупации видел, 
как уничтожалось гитлеровски-
ми спецслужбами мирное насе-
ление. На заминированное поле 
завели выборочно людей одной 
национальности – евреев, и под 
угрозой мгновенного расстре-
ла при неповиновении застави-
ли катать по минному полю каток. 
Было невыносимо слышать меж-
ду взрывами беспомощные сто-
ны и голосистый плач раненых 
людей. 

Такой был у фашистов метод 
разминирования.

В одну ночь налетом на со-
седнюю деревню схватили всех 
местных жителей и тех, кто слу-
чайно оказался в ней, привезли 
к накануне специально вырытой 
яме, заставили войти в нее и ... 
всех расстреляли.

А сегодня Сванидзе с Мле-
чиным цинично рассуждают о 
цене Победы.

Несколько месяцев перед тем 
как были изгнаны оккупанты, я 
был принят в семью партизана, 
которая проживала на террито-
рии партизанского отряда. Как 
член семьи на территории пар-
тизанского отряда я не был  лиш-
ним.

После полного освобождения 
Гомельской области, других рай-
онов и областей Белоруссии от 
оккупантов я подростком работал 
в восстановленном колхозе на 
разных работах. Мы, малолетки, 
справлялись не хуже взрослых.

Работы были такими: вспашка 
земли с помощью лошадей и плу-
га, сенокошение вручную, скир-
дование сена, молотьба зерно-
вых, распиловка бревен верти-
кальной пилой для изготовления 
досок. Эти работы мною были ос-
воены от и до при хорошей физи-
ческой нагрузке. Работал с инте-
ресом и без погонялок.

Закончилась война с гитле-
ровской Германией, и мой стар-
ший брат в офицерской форме, с 
наградами на груди, прибыл в от-
пуск в родную деревню. От всего 
увиденного вернулся в воинскую 
часть и написал рапорт на уволь-
нение в запас. А когда вернулся, 
был избран председателем кол-
хоза. Проживали мы только вдво-
ем. Он – председатель колхоза, 
а я по-прежнему, как и до него, 
работал простым колхозником. 
И после определенного переры-
ва продолжил учебу в школе, а в 
летнее время не забывал помочь 
в работе колхозникам своей де-
ревни. Это добавляло авторите-
та брату-председателю: млад-
ший брат-мальчуган не лоботряс, 
а помогает работать в свободное 

от школы время на общее состо-
яние колхоза.

Пример брата с юных лет за-
родил у меня желание добивать-
ся каких-то высот, а то и самому 
стать непосредственным испол-
нителем во всем.  Руководить – 
значит, быть во всем компетент-
ным и отвечать за дела, а не бол-
тать попусту.

У каждого человека моего по-
коления – свои воспоминания на 
этот счет. Но не думаю, что кто-то 
стал бы плевать в прошлое. 

А вот Сванидзе и Млечин –  
могут. Они лучше нас знают, как 
нам надо было жить. И молодо-
му поколению навязывают свою 
ложь.

Продолжу рассказ о сво-
ей жизни. Получилось так, ког-
да брат подобрал себе невесту и 
справил свадьбу –  чтобы не быть 
нахлебником, я определился на 
мелиоративные работы, где труд 
оплачивается деньгами. Когда 
заработал денег для поездки и 
на первые дни проживания вне 
дома, поступил в профтехшколу 
легкой промышленности с четы-
рехгодичным обучением в Мин-
ске.

В армии служил первоначаль-
но при штабе дивизии, затем – на 
командном пункте истребитель-
но-авиационного полка. Во вре-
мя  службы был за границей, на-
гражден медалью того государ-
ства.

Когда вернулись из-за грани-
цы, военная моя служба на чет-
вертом году заканчивалась в Уз-
бекской ССР. При очно-заочной 
школе сдал экзамены на аттестат 
зрелости и получил его.

После демобилизации рабо-
тал мастером по пошиву верх-
ней мужской одежды. Перед этим 
был контролером в закройном 
цехе Гомельской швейной фа-
брики.

Потом пришлось окончить 
школу милиции, затем – универ-
ситет.

Работал участковым уполно-
моченным, работником уголов-
ного розыска, следователем, 
был старшим группы краевого 
ОБХСС. Поездил по краю: коман-
дировок в году было по 125 су-
ток. Работа группы на периферии 
заключалась в кураторстве и на-
ставничестве над молодыми ра-
ботниками на местах, в умелом 
предупреждении преступлений 
на объектах. А если преступление 
совершено, надо было своевре-
менно его раскрыть.

В краевом центре по направ-
лению своей работы контролиро-
вал управления молочной, пище-
вой, мясной, легкой промышлен-
ности.

Перед выходом на пенсию за-
нимал должность начальника 
ОБХСС линейного отдела мили-
ции (на транспорте), затем – на-
чальника ОБХСС районного отде-
ла краевого центра.

Уже пенсионером МВД по 
приглашению занимал долж-
ность начальника спецчасти тре-
ста «Промхимстрой» и в этом же 
тресте занимался гражданской 
обороной. Потом перешел на ка-
дровую работу в крайкниготор-
ге. Параллельно здесь занимался 
гражданской обороной.

Работал на курсах ГО, ездил в 
сельскую местность для прове-

дения занятий с теми, кто непо-
средственно отвечал за работу 
ГО на объектах.

У меня никогда не было за-
висти к тем, кто имеет два и 
более высших образования, 
к высоким должностям и зва-
ниям. Учеба в советское вре-
мя была доступна всем и бес-
платно.

Я смотрел: какой сам человек, 
какова его позиция. По конкрет-
ным делам у меня были кое-ког-
да конфликты и с прокурорами, 
и с непосредственными началь-
никами, но затем это поправля-
лось рангами вышестоящих руко-
водителей. Бывало, поправлялся 
и прокурор – вышестоящей про-
куратурой. Я имел дело с людь-
ми, обвинявшимися в уголовных 
преступлениях, мои действия 
были более правильными, так как 
я непосредственно работал с об-
виняемым; изучал хорошо лич-
ность, его причастность  либо не-
причастность к какому-то факту 
совершенного.

Никто мне не скажет, что по 
делу, которое я расследовал, он 
задерживался незаконно, или 
незаконно истребована санкция 
на его арест, либо совершивший 
преступление по имевшимся в 
моем производстве материалам 
ушел от ответственности.

С подследственными со сто-
роны меня не замечалось какого-
то высокомерия, зазнайства, хва-
стовства, высокого тона. К сегод-
няшним болтунам у меня появил-
ся бы грубый тон.

Это к вопросу о том, что при 
социализме нельзя было добить-
ся справедливости, что все были 
безропотными исполнителями.

…Во время войны пришлось 
видеть всякое и отличать хоро-
шее от плохого. Детство было 
опалено войной: винтовку най-
дешь –  и хочется проверить: 
стреляет ли. Пацаны не замеча-
ли, что на выходе пули в ствол по-
пал песок, и поэтому осколок от 
конца разорванного ствола при 
выстреле ударил в плечо… Воз-
ле минного поля мы однажды 
увидели торчащие палочки… Как 
впоследствии стало известно,  к 
ним были присоединены мины. А 
нам хотелось эти палочки ногой 
пнуть. Остановило лишь то, что 
был без обуви и подумал, что по-
раню ногу...

Были другие «игрушки», несу-
щие смерть.

Находили мешочки с порохом. 
Не знавши свойства вещества, 
бросали находку в огонь. И от 
мгновенной вспышки лица моих 
ровесников, участвующих в опас-
ных играх, подвергались сильно-
му ожогу.

Все это могло стать  пред-
упреждением взрослому: не 
играть с опасными предмета-
ми, когда отсутствует необходи-
мость.

Так, если из милиционеров 
кто-то сейчас применяет оружие 
по какой-то необходимости, то 
часто –  по обыкновенной глупо-
сти.

Я в свою бытность получил пи-
столет с обоймой патронов. Ору-
жие постоянно было при мне. Не 
израсходовав за службу в мили-
ции ни одного патрона, сдал пи-
столет с полной обоймой.

Никогда я не садился управ-

лять автомобилем после полу-
чения удостоверения водите-
ля-профессионала. Мое мнение: 
профессионалами следует счи-
тать тех тружеников, кто трудится 
непрерывно по одной специаль-
ности или в одной области науки.

При социализме настоль-
ко было все отлажено, что на 
каждом участке хозяйствен-
ной или научной деятельности 
трудился специалист. Рушить 
эту систему мог только малооб-
разованный политик, каким был 
Горбачев.

Человек, который старает-
ся приобрести несколько специ-
альностей, размывается в них. И 
чтобы вернуться к прежней спе-
циальности, надо время что-то 
вспомнить, даже, возможно, и 
литературу по-новому перечи-
тать, даже изучить. Перерыв в не-
сколько месяцев –  и уже начинай 
изучать эти приборы по-новому. 
Забывается. 

Где-то в 1970 году отдыхал в 
санатории в Сочи. Жил в одной 
комнате с начальником милиции 
одной из станций Омской обла-
сти.

Я был в то время наивным и 
полагал, что социализм крепок, 
и не думал, что его может заме-
нить более низкая  ступень об-
щественного развития. А уже все 
шло к этому. Предатели уже вына-
шивали планы. В то время не ду-
мал, что в верхней партийной но-
менклатуре найдется не совсем 
здоровый умом человек, чтобы 
отдать приказ палить из орудий 
в столице – Москве –  по своему 
собственному парламенту. 

И он, этот коллега по комна-
те, спрашивает меня: «Ты поче-
му не читаешь газет?». Я наивно 
ему отвечаю, что в газетах пишут 
только о встречах и проводах, 
якобы нечего и читать. И он по-
правил меня, что если не читать, 
то можно ничего не знать.

Это я хочу сказать тем, кто 
не читает «Правду», «Советскую 
Россию», другие газеты, а сидит 
только у телевизора. Такой не 
знаком с программами КПРФ. И 
всякую клевету о прошлом совет-
ском принимает за истину.

А клеветать было кому на Со-
ветскую власть: диссиденты ос-
нову заложили. Они приняли 
эстафету у Льва Троцкого, кото-
рый клеветал на И. В. Сталина, 
находясь в эмиграции.

Сегодня издается масса кле-
ветнических книг. В этом заинте-
ресована буржуазия, наши оли-
гархи и купленные ими СМИ. Это 
подается как освобождение от 
тоталитарного прошлого.

Это трагедия: наш народ 
знал социализм на практике, 
но на радость буржуазных экс-
плуататоров, можно сказать, 
его проспал.

В стране – безработица, и в 
то же время – завал импортного 
барахла: одинаково сшитые для 
всех возрастов куртки. Угробили 
свою легкую и трикотажную про-
мышленность, которая могла бы 
изготовить более качественную 
одежду.

Казалось бы, в павильонах и 
магазинах сейчас, по виду, мно-
го колбасных изделий, в которых, 
как правило, нет натурального 
продукта, а заменители. Хотя и 
дорого, а есть опасно.

Раньше, перед развалом со-
циализма, усиленно внедрялась 
мысль, что в магазинах нет мяса 
и колбасы. Все хотели купить по 
госцене. В магазинах кооптор-
га и на рынках, без посредников, 
были завалы колбасы и мяса, но 
– чуть дороже, а всем хотелось 
купить по госцене. Сейчас везде 
сравняли по одинаковой цене, но 
вся продукция стала сомнитель-
ного качества.

Много в советское время мне 
пришлось быть в командировках 
в районах края, в которых видел 
работающие колхозы, совхозы, 
леспромхозы. Везде трудились 
мастера своего дела.

Пришлось быть и в других ре-
спубликах бывшего СССР: Азер-
байджане, Армении, других ре-
спубликах. 

В то время никто не слышал 
о каком-то терроризме. Во всех 
республиках тебя принимали до-
брожелательно.

Находясь однажды в Мини-
стерстве легкой промышленно-
сти Армении, я спросил, почему 
они свою красивую и качествен-
ную обувь не поставляют в Крас-
ноярск?

Они мне ответили: у вас своя 
обувная фабрика, а ваш крайком 
партии не дает разрешения на 
поставку в ваш край нашей обуви.

Я только знал свою работу, 
не было возможности спросить 
у партийного руководства края, 
почему так?

Да, это был недостаток: из од-
ного региона не поставлялась 
продукция во второй регион быв-
шего СССР. Но основные цели ко-
мандировки я выполнил. 

Задачи командировок ны-
нешних государственных ру-
ководителей заключаются в 
другом: присмотреть, что мож-
но еще выставить для привати-
зации. А то, что зарастают бурья-
ном поля, горят леса – их это не 
волнует.

В командировках они показы-
вают себя, любимых. Вот Путин 
садится в кабину автомобиля или 
самолета, вот он –  на катамара-
не. Вот он в  гостях у фермера, 
гладит корову по голове… Кто-то 
клюнет на эту дешевку.

По словам Гегеля, «доводы» 
можно подыскать решительно 
для всего на свете.

Мне непонятна инициатива 
Президента Медведева о пере-
именовании милиции в полицию. 
Это что? Каждый приходящий во 
власть будет заниматься «твор-
чеством» на личное усмотрение, 
не считаясь и с затратами на за-
мену печатей, удостоверений, 
вывесок? Такие затраты – в стра-
не с нищим населением?! Или 
это –  стремление понравиться 
Западу? 

В стране, где социализм заме-
нили капитализмом, вместо ми-
лиции появилась полиция, зато 
не стало народных дружин.

Вот говорильня идет о борь-
бе с коррупцией. Мое понятие, 
что морально сейчас человек на-
столько опустился, что не считает 
получение взятки деньгами, дру-
гими ценными вещами.

Николай БОНДАРЕВ,
ветеран советской 

милиции.
Красноярск.

Мы упали на более низкую  ступень
Глазами человека моего поколения

Позор партии власти!

Слишком 
далеко заплыл…

Лет десять тому назад в издательстве «Новости» вышел двухтом-
ник воспоминаний М. Горбачева «Жизнь и судьба». Я рискнул при-
обрести и прочесть его, о чем не пожалел. Нашел в откровениях Гор-
би  массу интересных фактов, которые позволяют вылепить не акаде-
мический, а мозаичный образ этого человека. Затем стал искать та-
кие факты в любых текстах с упоминаниями о Горбачеве: в мемуарах 
его соратников, в интервью газетам и журналам. Недавно в книжном 
супермаркете Красноярска на полке увидел –  не поверите! – полное 
собрание сочинений Горбачева. 
Шесть томов! Но покупателей не 
находится: каждый том стоит под 
тысячу. Собраны тут все речи, 
статьи, выступления «меченно-
го». Например, поздравления 
Хонеккеру, которого Горбачев 
потом сдал, доклады на пленумах 
партии, которую предал, высту-
пления перед рабочими, которых 
кинул как лохов. Одним словом, 
недостатка в фактическом ма-
териале нет. Пахан «перестрой-
ки» щедр на интервью и сегодня 
любит быть в центре внимания. 
Учит, советует… Думаю, что та-
кие факты – а среди них нет слу-
чайных, как нет и случайных вы-
сказываний – лучше расскажут о 
нём, чем скучноватая аналитиче-
ская статья. 

2 марта советскому Геростра-
ту исполнилось 80 лет. У большинства соотечественников имя Гор-
бачева ничего доброго не вызывает. Еженедельник «Власть» решил 
узнать, кем, по мнению читателей, войдет в историю творец пере-
стройки. Как говорится, скажи, кто твой друг, и я скажу, кто ты. Бла-
гоговейно отнеслась к этому имени наша элита, которую никогда не 
полюбит народ: президент Альфа-банка Петр Авен, вице-президент 
предпринимательского движения «Опора России» Павел Сигал, гу-
бернатор Краснодарского края Александр Ткачев, совладелец На-
циональной резервной корпорации Александр Лебедев,  вице-пре-
зидент Транснефти Михаил Барков, губернатор Кировской области 
Никита Белых, заместитель председателя ЦИК «Единой России» 
Андрей Ильницкий, член Совета Федерации, в 1999 — 2000 годах 
— министр по налогам и сборам Александр Починок, председатель 
правления ИНСОР, вице-президент РСПП Игорь Юргенс, и, конеч-
но же, Ксюша Собчак.  Такой вот бомонд!

Но есть другие ответы. Для Александра Руцкого Горбачев – «че-
ловек, предавший свою страну и свой народ. Некоторые политики 
приписывают ему в качестве заслуги демократизацию, но я считаю, 
что демократию можно было построить и без разрушения страны». 

Первый секретарь Новосибирского обкома КПРФ  Анатолий Ло-
коть так оценил именинника:

– Это человек, обманувший надежды народа великой державы. 
Своей политикой он привел страну сначала к экономическому кризи-
су, а затем — к политическому краху. Примечательно, что день рож-
дения он отмечает не в Москве и не на Ставрополье, а в Лондоне. По-
тому что никому он тут не нужен. 

Итак, предлагаю вашему вниманию неюбилейный портрет на 
фоне трагедии страны, которую он предал.

Александр КОЗЫРЕВ.

ГЕНСЕКОМ МОЖЕШЬ ТЫ НЕ БЫТЬ...

Да, Горбачев мог и не стать генсеком. Как он сам пишет в двухтом-
нике, в разное время у него была возможность перейти на работу в 
должности завотделом пропаганды ЦК КПСС, министром сельского 
хозяйства СССР и даже генеральным прокурором СССР. По свиде-
тельству одного из руководителей Итальянской компартии А. Руб-
би, на избрание Горбачева генсеком благотворно повлияло то, что на 
памятном Пленуме (март 1985 года) отсутствовали Щербицкий, Во-
ротников и Кунаев. Присутствуй они – как бы все могло измениться. 
Да и вообще, если бы Черненко прожил еще пару месяцев, Горбачев 
точно не стал бы генсеком.

СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ, ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ…

Помощник Горбачева по международным делам А. Черняев со-
провождал М. С. в поездке в Бельгию, где тот был руководителем де-
легации, После поездки Черняев поделился мнением с членами По-
литбюро: «Это наш кадр. Такой нам нужен, чтобы держать имидж 
КПСС среди братских партий».  Да, Горбачев, тогда еще просто член 
Политбюро, понравился за рубежом… Похоже, в нем увидели чело-
века, с которым можно договориться. В ноябре 1983 года, вспомина-
ет Черняев в книге «Шесть лет с Горбачевым», М. С. встретился с из-
вестным американским специалистом-агарником Кристаллом. Аме-
риканец был очарован Горби и сказал, что если во главе СССР будет 
такой человек, то можно надеяться на лучшее. 

Тот же Рубби вспоминает визит четы Горбачевых в Италию, когда 
М. С. еще секретарил на Ставропольщине: «Мы были приятно пора-
жены их манерой рассуждать обо всем свободно».

Уже в 1985 году Горбачев знал, что делать с «братьями по соцла-
герю». Черняев приводит такой диалог Горбачева и Загладина (зав.
международным отделом ЦК КПСС).

– Ну что, Вадим, будем закрывать комдвижение или что?
– Лучше все-таки  «что».
Пройдет несколько месяцев, и он, новый лидер страны, из всех 

партийных делегаций, приехавших на похороны Черненко, принял 
только итальянцев. 

Я не заметил у Горбачева, пишет А.Черняев, интереса к социали-
стическому содружеству (это 1985 год!). Чувствовалось, что он без 
энтузиазма идет на контакты с лидерами социалистических стран, с 
трудом соглашается на визиты… Обузой для него были отношения с 
Вьетнамом, не сложились отношения с болгарским лидером  Жив-
ковым.

3 декабря 1989 года состоялась встреча Горбачева с президентом 
США Бушем на Мальте. На ней было определено будущее систе-
мы социализма в Европе и Варшавского договора. И хотя перегово-
ры были секретными, теперь известно, что речь на них шла далеко 
не о «ножках Буша». Этот же аспект затрагивает в книге «Четвер-
тая власть и четыре генсека» редактор «Правды» В. Афанасьев. По 
его наблюдениям, Горбачев если не заискивал, то, по крайней мере, 
благоговел перед Западом, с блаженством принимал различного рода 
премии, звания и миллионные гонорары за свои отнюдь не гениаль-
ные книги о перестройке, которая обернулась величайшей трагеди-
ей для народа.

ЖЕРТВА «КУЛЬТА ЛИЧНОСТИ»

Выпускное сочинение за курс средней школы серебряный меда-
лист Михаил Горбачев писал по теме «Сталин – наша слава боевая, 
Сталин – нашей юности полет».

ТАК НЕ ГОВОРИЛ  ЗАРАТУСТРА

Пантелей Ефремович Гопкало, родственник будущего генсека, 
любил говаривать: «Главное для человека – это свободная обувь, что-
бы ноги не давило…». Чем так приглянулся юноше этот нехитрый 
афоризм? Настолько, что привел его в мемуарах? Может, намекал на 
свободомыслие?  Может, мысли о свободной обуви породили идею 
«перестройки»?

КУДА СМОТРЕЛ КГБ?

Однокурсники считали Горбачева диссидентом за его либерализм. 
А. Черняев делает вывод: «Горбачев давно, задолго до своего москов-
ского восхождения, был подготовлен внутренне к разрушению марк-
систско-ленинской ортодоксии. И теперь в поисках идеологии пере-
стройки он, естественно, обращался к свободной, то есть зарубежной, 
социалистической мысли». А попросту по-лакейски ждал похвал с 
Запада и немало сделал, чтобы эти похвалы заслужить.

ЧЕРТОВСКИ ХОТЕЛОСЬ ГОВОРИТЬ…

В одной из глав своих мемуаров Горбачев не без горечи призна-
ется, что за период с 1970 по 1978 год ему только дважды дали слово 
на всесоюзной трибуне: один раз на Пленуме ЦК КПСС, второй – на 
сессии Верховного Совета. Уже потом, дорвавшись до власти, Горба-
чев говорил очень часто и очень нудно. Он похож на мальчика, ко-
торому в детстве почти не давали конфет. А потом он вырос и стал 
директором кондитерской фабрики…  Заседания Политбюро, по сви-

(Окончание на четвёртой странице).

Не коммунисты 
это придумали

Теперь с 1 марта у нас не милиция, а полиция. Министер-
ство внутренних дел будет использовать милицейскую атри-
бутику до 1 января 2012 года, а за это время проработает но-
вую форму для российских полицейских и обозначения для 
служебных автомобилей, сообщил глава МВД России Рашид 
Нургалиев. 

Закон «О полиции» предусматривает не только изменение на-
звания, но также и сокращение личного состава на 20%. Несмотря 
на то, что закон о полиции вступил в силу 1 марта, правительство 
пока не утвердило стандарты новой формы полицейского. Не ис-
ключено, что цвета формы будут перекликаться с цветами милицей-
ской формы царских времен.

Бывший начальник Центрального РУВД Красноярска, полковник 
милиции в отставке Владимир Федоров разочарован в идее рефор-
мирования милиции: «Я считаю, что милиция всем была нормаль-
на. Неужели нашему государству некуда сегодня тратить деньги? 
Непонятно, что собрались реформировать.  В законе ничего ново-
го нет. У меня как у профессионала, который проработал всю жизнь 
в милиции, это вызывает чувство неудовлетворенности. Не с этого 
надо было начинать. У меня при слове «полиция» возникают ассо-
циации с сожженной деревней, гитлеровцами.  Воспитание шло в 
этом духе. И сразу переломить его невозможно. Нужно было подво-
дить общество к тому, чтобы поменять название».

Авторитетное радио.
ОТ РЕДАКЦИИ. Если «реформаторы» суетились с переименова-

нием, чтобы вытравить еще один символ «коммунистической идео-
логии», то зря старались. Не коммунисты в 1917 году полицию пе-
реименовали в милицию, а Временное правительство. Переимено-
вало, потому что понятие «полиция» вызывало в российском обще-
стве самые негативные ассоциации. Так что думайте сами, решайте 
сами: кто вам милее сердцу – дядя Стёпа-милиционер с Анискиным 
или чеховский унтер Пришибеев. Жаль только стражей порядка, 
среди которых немало порядочных людей. На них обрушатся иро-
ния и сарказм.

Абсурд «реформ»
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детельству редактора «Правды» В. Афанасьева, при Горбачеве стали 
совершенно другими, чем при Брежневе: они длились долгими часа-
ми с небольшими перерывами. Говорил на этих заседаниях в основ-
ном Горбачев. Любуясь собой, говорил и говорил без конца… 

Позднее Горбачев сделает говорение неплохим бизнесом. Как 
сообщила в ноябре 2000 года «Комсомольская правда», только за 
30-минутное выступление в клубе калифорнийского Анахайма он 
потребовал гонорар 75 тысяч долларов. Интересно, американцы по-
няли, что хочет Горбачев нАчать, а что углУбить?

НЕ УСПЕЛ…

Когда М. С. уже вращался на московской орбите, тогдашний ми-
нистр внутренних дел Н. Щелоков сказал в кругу своих соратников: 
«Этот человек (имелось в виду — Горбачев) должен быть уничто-
жен». «Не успел! Накося, выкуси!», —  злорадствует в мемуарах Гор-
бачев.

ТЫ ГОВОРИЛА ШЕПОТОМ…

Важные разговоры с Раисой, признается М.С., они вели вне стен 
своего жилища, выходили на улицу. Не изменили этот обычай и тог-
да, когда стал Генсеком: «Мало ли что!».

ЛЖЕНАУКА И ЛЖЕДИССЕРТАЦИЯ

В свое время Горбачеву предложили место в аспирантуре МГУ на 
кафедре колхозного права. Но автор мемуаров «Жизнь и судьба» от-
казался, так как считал эту дисциплину «лженаукой». Отказался и 
засел за диссертацию по теме «Участие масс в управлении государ-
ством на примере местных Советов». В ней будущий ниспроверга-
тель коммунизма в собственной стране доказывал «преимущества 
социалистической демократии над буржуазной».

«ВАС ЗДЕСЬ НЕ СТОЯЛО!»

В начальный период своей московской жизни у четы Горбачевых 
случился неприятный казус. На праздничном приеме в честь 8 Мар-
та гостей встречали жены высокопоставленных чиновников. Раиса 
Максимовна, не зная кремлевских традиций, стихийно заняла место 
в ряду встречающих. К ней тут же подошла жена крупного партийно-
го босса Кириленко и строго выговорила ей:

– Ваше место вон там. Там Вы должны стоять!
Раиса Максимовна сильно обиделась, пишет в мемуарах Горбачев. 
Но, как свидетельствует Тамара Александровна Шенина, когда 

Раиса Максимовна сама стала первой дамой государства, теперь уже 
она стала указывать, где кому стоять.

ЕСЛИ НЕЛЬЗЯ, НО ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ…

А. Черняев приводит любопытный эпизод, связанный с выборами 
делегатов на XIX партконференцию. Известный «демократ» и анти-
советчик Ю. Афанасьев был забаллотирован райкомом партии и не 
попал даже на городскую партконференцию. Узнав об этом, Горбачев 
сильно расстроился и потребовал от первого секретаря Московско-
го горкома Зайкова во что бы то ни стало «провести» Афанасьева на  
XIX партконференцию. Это и было успешно сделано. 

ЗНАЙ, КОГО БЬЁШЬ!

Редактору «Правды» В. Афанасьеву крепко досталось от Горбаче-
ва за критическую статью о первом секретаре Волгоградского обко-
ма КПСС Калашникове. 

– Когда ты кончишь своевольничать? По своим бьешь, –  негодо-
вал генсек.

— Я недоумевал, — пишет в своей книге Афанасьев, — в чем дело: 
точность фактов в публикации не вызывала сомнений. Ларчик про-
сто открывался. В эти дни кандидатуру Калашникова Горбачев уси-
ленно навязывал на пост первого заместителя Председателя Сове-
та Министров СССР. Но Верховный Совет и без статьи в «Правде» 
блистательно провалил горбачевского выдвыженца. 

Позднее, пишет Афанасьев, я узнал, что в свое время Калашников 
был вторым секретарем Ставропольского обкома, где первым был 
все тот же Горбачев. И жены их корешились…   

НЕ ПО ПУТИ

В январе 1987 года глава ГДР Эрих Хонеккер заявил, что совет-
ская перестройка не подходит для Восточной Германии. Материа-
лы пленумов ЦК КПСС запрещалось публиковать в ГДР. Они рас-
пространялись как диссидентская литература за баснословные сум-
мы. Зато знаменитую статью Нины Андреевой «Не могу поступить-
ся принципами» сразу же перепечатала партийная газета «Neues 
Deutschland».

В этот же период румынский лидер Чаушеску высказал мысль, 
что КПСС на опасном пути. Руководитель Болгарии Тодор Живков 
заявил, что идеи перестройки вообще не подходят для их страны и 
социализма в целом.  

На праздновании 40-летия ГДР в 1989 году Горбачева привет-
ствовала диссидентствующая немецкая молодежь лозунгами: «Гор-
бачев, спаси нас еще раз!». 

После того, как торжества отгремели и высокий гость улетел в 
Москву, Хонеккер призвал соратников «не идти на диалог с классо-
вым противником». 

Настанет срок, и Горбачев, когда две Германии объединятся, без 
колебаний сдаст на заклание смертельно больного Хонеккера… 

«ЖАЛЬ, ЧТО ЛЕНИНА НЕТ!»

На одном из заседаний Политбюро, вспоминает Егор Кузьмич 
Лигачев, Горбачев начал возмущаться по поводу нападок на партию 
в СМИ,

– Знаете, почему это происходит? – спросил Е.К.
– Почему? – оживился Горбачев.
– Потому, что у нас Ленина нет. Он всегда защищал соратников 

от нападок.
…Наступила мертвая тишина. Горбачев опустил глаза, сосредото-

ченно начал перебирать  бумаги, а затем сказал:
– Переходим к другому вопросу. 

СЛИШКОМ ДАЛЕКО ЗАПЛЫЛ…

Во время визита Горбачева на Кубу журналисты задавали Раисе 
Максимовне самые неожиданные вопросы. В доме Хемингуэя ей на-
вязали провокационный диалог: не напоминает ли ей судьба Горба-
чева судьбу Старика. Не в таком ли положении, как и герой повести 
«Старик и море», оказался отец перестройки.

– Вы имеете в виду то, что Старик возвращается домой и обнару-
живает, что от пойманной рыбы  остается только скелет, остальное 
сожрали акулы? –  догадалась Р. М. – Но ведь Старик не чувствует 
себя побежденным. Просто он слишком далеко заплыл в море…

«Прекрасный и точный по смыслу ответ», — хвалит супругу Ми-
хаил Сергеевич. Но мы-то теперь, уже глядя из будущего, точно зна-
ем: журналисты тогда попали в десятку.

НЕУЖЕЛИ «КАЗАЧОК» ЗАСЛАННЫЙ?

Редактор «Правды» В. Афанасьев в упомянутой книге не дает 
волю эмоциям, когда пишет о Горбачеве. Даже уверен, что он сделал 
много положительного для своей страны и мира.  Однако на одной из 
страниц автор делает вывод: ему очень хотелось бы верить, что Гор-
бачев действовал не по чужой подсказке. Но не получается. Уж очень 
схожи результаты перестройки (развал СССР и партии) с прогноза-
ми, замыслами американских политиков, социологов, спецслужб. А 
замыслы эти вкратце выражаются так: расшатать партию, армию, ап-
парат и затем произвести в России такие сдвиги, которые позволили 
бы Западу  наложить руку на финансы, экономику и все природные 
богатства нашей страны.

Популярный в разгар перестройки политолог Андраник Мигра-
нян в интервью журналу «Пульс» (март 1991 года) назвал Горбачева 
«гениальным тактиком перестройки». Знаете, за что? За то, то «ему 
удалось разгромить и фактически ликвидировать всемогущие инсти-
туты существующего режима: Секретариат ЦК КПСС и Политбюро. 
Это совершенно фантастическое достижение!» 

Слишком 
далеко заплыл…

(Окончание. Начало на третьей странице).

(Продолжение в следующем номере).

За всё плати...
Недавно кончился срок вклада в Сбербанке, надо было 

определяться, на какой вклад положить деньги на дальнейшее 
хранение, чтобы получить наибольший доход. Оказалось, од-
нако, что вопрос стоит не в том, чтобы «получить наибольший 
доход», а в том, как бы «понести наименьший убыток».

 Потому что потолок доходности не 7 – 8%, как был ещё недав-
но, а 5% при официально прогнозируемой инфляции на 2011 год – 
где-то 6,5% (опыт убеждает, что реальная будет ещё выше).  Таким 
образом, получается, что не банк выплачивает вкладчику какой-то 
доход на вложенные деньги, а вкладчик оплачивает хранение своих 
средств.  Лихо придумал господин Греф! В советские времена сбер-
кассы выплачивали вкладчикам 2 – 3% годовых, но при этом с сере-
дины 60-х до самой «перестройки» цены на основные продукты пита-
ния стояли непоколебимо, как и тарифы на ЖКУ, и стоимость проез-
да в городском транспорте, и т.п. Так что даже 2% – это был неболь-
шой, но подлинный ДОХОД.  

Куда же ныне идут те средства, которые фактически выплачива-
ют вкладчики банку? Ответ на это дала статья в «Советской России» 
(17.02.2011). Из неё явствует, что члены правления Сбербанка (их 
14) за 2010 год получат выплаты в общей сумме около… миллиар-
да рублей!  Эта чудовищная сумма почти вдвое больше той, которая 
была выплачена по итогам 2009 года. Вот так: выплаты вкладчикам – 
снижаются, выплаты членам правления – удваиваются.

Корень зла, разумеется, не в Сбербанке. И даже не лично в г. Гре-
фе. Он в той социально-экономической системе, которую «пере-
стройщики-реформаторы» навязали России.

Это не «коммунистическая пропаганда», это констатация факта. 
Никто иной, как философ Карл Поппер, которого «Московские но-
вости» представили как ведущего теоретика антикоммунизма, ска-
зал: «Если бизнесмены смогут – непременно постараются вас огра-
бить. Такова несентиментальная ПРИРОДА (выделено мной – В.П.) 
бизнеса». Это было сказано в конце 80-х. Тогда люди ещё имели воз-
можность самим выбрать путь дальнейшего движения страны. Од-
нако обыватель, ослеплённый миражами капиталистического «рая», 
не пожелал задуматься над тем, куда его зазывают демократические 
сирены. Как говорится, за что боролись – на то и напоролись.

А «человеческое лицо» капитализма в ведущих странах Запа-
да, коим нас соблазняли демсирены и которое до сих пор вызыва-
ет восторг даже у некоторых авторов оппозиционных изданий, – это 
отнюдь не подлинное обличье современного капитализма, а намор-
дник, который трудящимся удалось напялить на него в результате 
вековой, порой кровавой, борьбы и победы социалистической рево-
люции в России. 

Виктор ПОЛЯКОВ.
P.S. Теперь и обмен мелочи на бумажные купюры в Сбербан-

ке – платная услуга. Как говорится, деньги не пахнут.

Коммунисты Кировского 
района тепло и сердечно по-
здравили с днём рождения 
ветерана партии и Великой 
Отечественной войны Павла 
Петровича Симкина.

Боевые заслуги воина отме-
чены орденами Красной Звезды 
и Отечественной войны I степе-
ни, 15 боевыми и юбилейными 
медалями.

Павел Петрович гордится, 

что воевал в составе 78-й До-
бровольческой бригады, кото-
рая была сформирована в Крас-
ноярске.

– Наша бригада носила имя 
«Сталинская», – подчеркивает 
на встречах ветеран.

Он в деталях помнит события 
тех далёких дней.

… В июле 1942 года по ини-
циативе Красноярского край-
кома ВКП(б) в крае сформиро-
валась 78-я Сталинская добро-
вольческая бригада. Все коман-
диры и бойцы бригады прошли 
строгий персональный отбор. 
Более половины ее личного со-
става были коммунистами и 
комсомольцами. В оснащении 
бригады приняли активное уча-
стие местные хозяйственные 
организации, промышленность 
и кооперация. 

14 сентября 1942 года в 
торжественной обстановке на 
площади Революции краево-
го центра бригаде было вруче-
но Красное знамя крайкома и 
крайисполкома. 

Уходящие на фронт приня-
ли клятву Сталинцев-сибиря-
ков. Вот её текст.

«Товарищи земляки-красно-
ярцы! Великая опасность на-
висла над нашей Родиной.  Ко-
варный враг хочет захватить 
наши богатства, покорить наш 
народ. Но русский народ ни-
когда никому не покорялся. За 
свободу, за честь своего наро-
да мужественно бьются сыны 
нашей Родины. На помощь им 
идем мы – добровольцы, си-
биряки-красноярцы. Товарищи 
земляки, вы ждете от нас слав-

ных дел, боевых подвигов. Кля-
немся честью своей, что будем 
свято хранить боевые тради-
ции народа, оправдаем ваши 
надежды, выполним ваш бое-
вой наказ: беспощадно громить 
врага, идти вперед и только 
вперед. Отступать – значит, об-
рекать на смерть, нищету и ве-
личайшие страдания советских 
людей. Мы пойдем вперед, раз-
громим врагов, избавим от мук 
наших братьев и сестер. 

Сибиряки увенчали себя бо-
евой славой. Наша бригада осо-
бая, сибирская, ибо она добро-
вольческая. Особая, ибо она но-
сит имя СТАЛИНА и люди в ней 
особые. Нам выпала на долю 
честь стать ее бойцами. Суро-
вая Сибирь воспитала нас су-
ровыми, беспощадными воина-
ми, не знающими страха в борь-
бе.  За честь наших отцов и де-
дов, за честь наших жен и детей 
клянемся биться мужественно 
и стойко до последнего вздоха. 

Клянемся землякам,
Покуда сердце бьется,
Пощады нет врагам!
Клянемся вам, товари-

щи красноярцы, свято хранить 
честь вашего знамени, оправ-
дать имя великого СТАЛИНА и 
стать сталинскими гвардейца-
ми, грозой немецких разбойни-
ков. 

Враг хитер, мы его перехи-
трим. Враг лют и коварен, мы 
будем беспощадно мстить ему 
за нашу поруганную землю.

Враг хищен и кровожаден, 
мы напоим его собственной 
кровью. Для этого Родина дала 
нам первоклассное оружие. 

Подвиг сибиряков-красноярцев

«Мы подтвердим эту клятву!»«Мы подтвердим эту клятву!»
Каждая пуля, снаряд, мина бу-
дут метко, наповал разить фа-
шистских мерзавцев.  В дни су-
ровых испытаний приносим мы 
свою клятву землякам, совет-
скому народу, товарищу СТА-
ЛИНУ. 

Ждите нас только с победой. 
Победа будет, победа не за го-
рами, враг будет разгромлен! 
Геройскими подвигами на по-
лях сражений мы подтвердим 
эту клятву.

Уезжая на боевой фронт, же-
лаем вам, трудящиеся Красно-
ярского края, успешной рабо-
ты на трудовом фронте. Отлич-
но уберите урожай, досрочно 
выполните все обязательства 
перед государством, давайте 
Красной Армии больше оружия, 
боеприпасов. В единстве тыла и 
фронта – залог нашей победы. 

Смерть немецким оккупан-
там! За Родину, за СТАЛИНА, 
вперед к победе!

По поручению бойцов, ко-
мандиров и политработни-
ков:

командир 3-й Сталинской 
добровольческой бригады 
сибиряков-красноярцев под-
полковник Сивоконь;

комиссар 3-й Сталин-
ской добровольческой бри-
гады сибиряков-красноярцев 
старший батальонный комис-
сар Корсаков».

Сибиряки-красноярцы сдер-
жали слова клятвы. В боях под 
Москвой, в других сражениях 
они были образцом мужества.

Есть и такая партия

Сердитое письмо

Жертвы «реформ»

ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ. За-
думана и создана задолго до 
28 октября 2006 года по зада-
нию Кремля из карманных око-
ло кремлевских партий –  «Ро-
дина» (главный архитектор про-
екта – сын одного из прорабов 
горбачевской перестройки Ма-
рат Гельман), Российской партии 
пенсионеров (Уральская олигар-
хическая группировка) и Россий-
ской партии жизни (вклад питер-
ских из Кремля в поддержку Сер-
гея Миронова). 

Руководство партии собрано 
с бору по сосенке из числа быв-
ших депутатов, исключенных из 
КПРФ, остатков питерского кла-
на, не уместившихся в составе 

руководства «Единой России», 
вышедших в тираж спортсме-
нов, деятелей культуры, бывших 
соратников олигарха Ходорков-
ского.

Характерно, что из прежней 
«Родины» в состав «Справедли-
вой России» не попали: С. Гла-
зьев, А. Рогозин, А. Крутов, Н. 
Леонов, Н. Нарочницкая и другие 
«неудобные» Кремлю депутаты. 
Зато в ней оказалась сменившая 
три партии Елена Драпеко.

ЦЕЛЬ ПАРТИИ. «Отбирать» 
у КПРФ в избирательных кам-
паниях разных уровней опреде-
ленную часть голосов избирате-
лей. Не позволить коммунистам 
победить «Единую Россию». 

Создать дополнительный за-
пас прочности «партии власти» 
в довесок к массовой фальси-
фикации результатов голосова-
ния со стороны Кремля. В осно-
ву технологии действий партии 
«Справедливая Россия» лег-
ла разработка царской охран-
ки, известная каждому россий-
скому школьнику под названием 
«зубатовщина». 

Главное в ней – подмена де-
кларируемых целей реально 
противоположными действиями 
на практике (эффект двуликого 
Януса). Создание управляемой 
властью оппозиции. Дальней-
шая раскрутка партий-обманок, 
главной из которых на сегодня 
является «Справедливая Рос-
сия». Зачастую на роль привле-
кательных лидеров избиратель-
ных списков от партии, призван-
ных привлечь симпатии избира-
телей, привлекаются известные 
актеры. В частности народная 
артистка России Р. В. Марко-
ва, которая зачастую вынуждена 
возглавлять избирательные спи-
ски «Справедливой России» од-
новременно в нескольких рос-
сийских регионах. Что делать? 
Видно, скамейка запасных у 
этой партии и впрямь слишком 
коротка. 

ИДЕОЛОГИЯ ПАРТИИ. В ее 
основе лежит доктрина так на-
зываемого «полицейского соци-
ализма», предложенная полков-
ником царской охранки Зубато-
вым и реализованная вначале 

XX века известным провокато-
ром попом Гапоном, а затем под-
хваченная Горбачевым и Яков-
левым. Задача этой идеологии 
– используя левые лозунги, при-
крываясь псевдореволюционной 
фразой, привлекая симпатии 
людей на свою сторону, помо-
гать новым хозяйчикам творить 
беззаконие, разор и издеватель-
ство над людьми. Продолжать 
очернение нашей истории. Бес-
препятственно грабить богат-
ства страны, достояние народа.

«Справедливая Россия» в 
отличие от «Единой России». 
Различие между этими партия-
ми состоит лишь в риторике ее 
лидеров. По всем ключевым за-
конам обе эти партии голосуют 
«За!», единогласно поддерживая 
пагубный социально-экономиче-
ский курс Кремля. Характерно, 
что даже робкая попытка С. Ми-
ронова усомниться в правильно-
сти действий Председателя Пра-
вительства России В. Путина, 
окончилась угрозой – отлучить 
С. Миронова от поста Председа-
теля Совета Федерации России. 
Результатом исправления этого 
«заблуждения» стало подписа-
ние Б. Грызловым и С. Мироно-
вым 9 февраля 2010 года Согла-
шения о конструктивном сотруд-
ничестве между «Справедливой 
Россией» и «Единой Россией». 
Таким образом, после подписа-
ния этого соглашения «Справед-
ливая Россия» перестала быть 
оппозиционной партией.

« С п р а в е д л и -
вая Россия» в отли-
чие от КПРФ. Подоб-
но нерадивым школя-
рам, «Справедливая 
Россия» поднаторела 
в плагиате докумен-
тов, вырабатываемых 
КПРФ. Сдувая один 
в один программные 
документы коммуни-
стов, заимствуя при-
зывы и лозунги Ком-
партии России, «спра-
ведливороссы» не гну-
шаются заявлять о 
своем приоритете, на-
зывая себя ведущей 
оппозиционной парти-
ей страны.

На деле «Справед-
ливая Россия» прово-
дит соглашательскую 
политику, солидари-
зуясь с «Единой Рос-
сией» по всем ключе-
вым проблемам, по-
могая тем самым рос-
сийской олигархии и 
их зарубежным покровителям 
вести хищническую, антинарод-
ную политику разграбления на-
шего государства.

Прикрываясь левацкой фра-
зой, убаюкивая людей россказ-
нями о социал-демократической 
альтернативе коммунистической 
идеологии, «Справедливая Рос-
сия» ничего не делает для ре-
ального улучшения жизни трудя-
щихся, их защиты от либераль-

ных реформ, возвращения на-
роду социальных завоеваний 
Советской власти.

Повторяя постулаты Гор-
бачева и Яковлева, Явлинско-
го и Шаталина, «Справедливая 
Россия» не желает понимать, 
что без участия государства в 
экономике вывести страну из 
кризиса невозможно. 

По данным 
российских СМИ.

О «Справедливой России» – по справедливостиО «Справедливой России» – по справедливости

С 1 марта в рамках ре-
формы УВД ГИБДД стала 
называться «Полицейская 
дорожно-регулировоч-
ная служба», сокращенно 
ПДРС.  

ГИБДДшники теперь бу-
дут называться: «Полицей-
ский инспектор дорожного 
регулирования». Еще появ-
ляется обращение – госпо-
дин. Обращение теперь бу-
дет звучать следующим об-
разом: «Господин ПИДР из 
службы ПДРС». Кстати, вся 
структура будет называться 
«Государственная единая ин-
спекция» (ГЕИ). Представля-
ете: «Алло! Это ГЕИ? Я звоню 
с улицы такой-то… Мне толь-
ко что один ПИДР предлагал 
дать взятку в размере 500 ру-
блей. Куда мне обратиться?».

 www.brkkprf.ucoz.ru

По краю

В мире мудрых мыслей

Коротко

Закон в интересах селян
У краевых фермеров в этом году может появиться шанс ку-

пить сельхозтехнику за полцены. Соответствующий законо-
проект планируется вынести на рассмотрение краевых депу-
татов. 

Согласно ему, с 50-процентной скидкой аграрии смогут приоб-
ретать опытные образцы техники у местных предприятий. Разницу 
в стоимости будут компенсировать из краевой казны в виде субси-
дии. В этом случае у предприятий появится дополнительный сти-
мул на производство сельхозтехники, а у аграриев – желание ее по-
купать. Как говорит Александр Дамм, председатель комитета по де-
лам села Законодательного собрания, этот закон будет принят в 
первом полугодии. Нет сомнений в том, что этот закон востребован 
в первую очередь производителями продукции, и  все заинтересо-
ванные стороны пойдут навстречу для того, чтобы в достаточно ко-
роткие сроки этот законопроект был принят.

Хотели работать «за бугром»
Пресечена деятельность фальшивой фирмы по трудоу-

стройству. Мошенники брали со своих клиентов деньги  яко-
бы за возможность трудоустройства в США, Канаде и Чехии. 

Директор агентства рассказывал людям о своих безгранич-
ных возможностях по оформлению трудовых виз в любой стране 
мира. За это он требовал вознаграждение в размере от 40 до 80 
тысяч рублей.  Сейчас оперативники возбудили 12 уголовных дел 
по факту мошенничества. 

      

Меньше их не становится
            
По итогам проверки стало известно, что многие аграрии из 

Китайской Народной Республики находились на территории 
нашей страны нелегально. 

На виновных лиц наложены штрафы в размере 300 тысяч рублей. 
Граждане Китая будут высланы из России, правда, за счет средств 
наших налогоплательщиков. Но фальшивых помидоров вряд ли ста-
нет меньше.

По материалам сайтов «Авторадио»,
 «Енисей-регион», «Седьмой канал».

Штраф вместо 
тюрьмы?

Средний размер взятки в 
России достиг месячной зар-
платы чиновника. Эта сумма 
превысила 61 тысячу рублей. 

Об этом сообщил замести-
тель начальника департамен-
та экономической безопасно-
сти МВД Александр Назаров. 
Год назад этот показатель со-
ставлял немногим более 23 ты-
сяч рублей. По мнению Наза-
рова, размер взятки растет, по-
тому что «коррупция становит-
ся реально опасным занятием  
и чиновники не хотят рисковать 
по мелочи». Президент Дмитрий 
Медведев уже внес на рассмо-
трение в Госдуму законопроект, 
в соответствии с которым с ви-
новных во взяточничестве будет 
взиматься штраф в размере до 
стократной суммы взятки. 

Говори с убеждением, слова и влияние на слушателей придут сами собой.
Иоганн ГЁТЕ.

Ошибки замечать не много стоит: дать нечто лучшее – вот что приличествует достойно-
му человеку. 

Михайло ЛОМОНОСОВ.
Дурные последствия преступлений живут дольше, чем сами преступления.

Вальтер СКОТТ.
Быть скромным с вышестоящими – долг, с равными – вежливость, с нижестоящими – бла-

городство.
Бенджамин ФРАНКЛИН.

Ум теряет свое очарование, если он проникнут злостью.
Ричард ШЕРИДАН.


